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Conférence du Guide n°30 
23 mai 1958 

 

L’OBSTINATION, L’ORGUEIL ET LA PEUR 
 

Salutations au nom du Seigneur !  Je vous apporte des bénédictions, mes 
amis. Que cette heure soit bénie. 
 

Parce que de nouveaux amis ont trouvé leur chemin ici pour la première fois, 
je pense qu’il est nécessaire de mentionner que cette conférence ne sera pas, dans 
son ensemble, facile à comprendre par ceux qui ne connaissent pas les conférences 
précédentes, puisqu’elle fait partie d’une série. Et j’aimerais dire à ces nouveaux 
amis comme à certaines personnes qui sont peut-être déjà venues : c’est tellement 
difficile de comprendre qu’une chose comme celle dont vous êtes témoin ici soit 
possible. Et quand on ne comprend pas les grandes choses qui sont possibles dans 
la création de Dieu, le terme souvent mal compris « le subconscient » est toujours à 
portée de main. Je vous en supplie donc, mes amis, écartez les idées préconçues 
selon lesquelles un esprit ne peut se manifester à travers un être humain et qu’il 
s’agit simplement du subconscient ou d’autre chose, quel que soit le nom que vous 
choisissez de lui donner. Car la communication avec le monde spirituel de toutes les 
sphères a toujours été possible, est possible maintenant et sera toujours possible, 
pourvu que les conditions nécessaires soient préparées par les êtres humains 
concernés même s’il existe également certains cas qui ne sont pas authentiques, 
mais cela ne signifie pas qu’il en soit toujours ainsi. Je pourrais vous donner une 
explication plus approfondie de la raison pour laquelle il serait impossible qu’un être 
humain se trouvant encore dans le cycle des incarnations, produise la connaissance 
que je peux transmettre simplement par le fait d’entrer en transe. Si le subconscient 
d’un être humain était à ce point pénétré par une telle connaissance qu’une simple 
transe suffirait pour l’amener à la surface, l’écart entre l’état de transe et l’état normal 
ne serait pas aussi grand, mes amis. Mais puisque j’en ai déjà parlé assez souvent, 
je ne veux pas prendre plus de temps pour ce sujet ce soir. Je vous demande 
simplement, ne pensez pas parce que la plus grande partie de votre environnement 
croit qu’il s’agit de superstition ou que ce n’est pas possible, qu’ils ont forcément 
raison. Ne croyez pas que c’est le subconscient de cet être humain qui vous parle ce 
soir, car ce n’est pas le cas ! 

Maintenant, mes amis, la conférence de ce soir semblera, au départ – comme 
la dernière – être une conférence très abstraite et philosophique qui semble n’avoir 
aucune portée sur votre existence actuelle. Pourtant ce n’est pas le cas. Quand je 
poursuivrai, vous constaterez que tout ce que je vous dis, peu importe à quel point 
cela semble éloigné de votre vie, a un effet immédiat et direct sur votre existence. 

Dans la « Pistis Sophia » sur lequel mon ami donne des cours, vous avez un 
plan, un schéma, comme vous l’appelez, où des sphères spirituelles sont désignées 
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en différentes gradations. Immédiatement en dessous de « L’ineffable », ou la 
Maison de Dieu, comme nous l’appelons, on y voit une sphère portant le nom de 
« Plus Haut Monde de Lumière ». Dans ce Plus Haut Monde de Lumière existe un 
nombre infini de forces de lumière dans un vaste réservoir. Que sont ces forces de 
lumière ? Ces forces de lumière représentent chaque aspect divin de la création, 
chaque qualité, chaque vertu que vous pouvez imaginer, chacune en tant que force 
de lumière spécifique et chacune personnifiée. Chacune de ces forces est 
représentée par un esprit ou un ange, comme j’ai mentionné au cours de la dernière 
conférence que les douze forces actives et les douze forces passives sont 
également, en plus de la force, personnifiées. Il en est de même avec ces forces de 
lumière : les esprits ou anges représentatifs existent, comme existe leur émanation. 
Mais je peux amplifier : l’émanation de ces forces mise ensemble, condensée pour 
ainsi dire dans une forme spirituelle de texture extrêmement fine crée ces êtres, et 
ces êtres émanent à leur tour leur force de lumière respective. Comme je l’ai dit, ces 
forces de lumière s’assemblent dans un vaste réservoir. Et comme tout est un chez 
Dieu, c’est le cas de ces forces de lumière. Elles constituent un tout. Et pourtant, 
chaque force de lumière individuelle se distingue comme quelque chose de spécial 
ou de particulier avec une couleur, odeur, tonalité différente etc. etc. Comme je l’ai 
déjà dit, si je devais vous dire combien de types de perception existent dans cette 
haute sphère, vous ne le croiriez pas. Car vous n’avez qu’un nombre limité de sens 
ou de capacité de perception. Ces forces individualisées sont reconnaissables dans 
ce réservoir et pourtant elles forment un tout harmonieux et émanent de cette 
sphère, où elles sont concentrées en des sphères en dessous de celle que je viens 
de mentionner, avec une force graduellement moindre, bien entendu.  

À un degré inférieur de ce plan, vous trouvez « le Haut Monde ou le Monde 
Moyen de Lumière où ces forces de lumière sont également concentrées et 
condensées sous une forme et une texture légèrement plus grossière, mais qui 
restent toujours extrêmement fines par rapport à vos standards. À partir de là, elles 
sont envoyées dans tous les autres mondes, mais dans cette sphère - le Monde 
Moyen de lumière - ces Êtres de l'Esprit, les représentants de ces forces de lumière 
ont leur organisation, ou comme on l'explique dans la Pistis Sophia, « des Ordres ». 
Chaque Ordre représente l'une de ces forces de lumière spécifiques, avec à sa tête 
l’esprit individualisé et ceci à travers tout le plan de salut, sous différentes gradations 
comme une sorte de hiérarchie.  On peut désigner ces Ordres par le terme 
« Chœurs » et on peut les distinguer par des signes distinctifs comme l’apparence 
des robes et ainsi de suite. Chaque être créé appartient à l'un de ces Ordres des 
forces de lumière, y compris chacun d’entre vous, chaque être humain. Car votre 
personnalité fondamentale, votre être de base fait partie de l'une de ces forces de 
lumière et de ces Ordres.  En méditation profonde, si vous avez déjà atteint un 
certain degré de développement, vous pouvez trouver ou ressentir quel est votre être 
de base. Ce qui n'exclut pas, bien sûr, d’autres vertus, qualités ou talents. Mais il 
existe un facteur de base significatif dans chaque être, esprit ou personne. Une telle 
qualité de base peut être le courage, une autre l'amour, une autre la gentillesse, et 
ainsi de suite. Je répète, avoir du courage ne veut pas dire que vous ne possédez 
pas l’amour ou la capacité d’aimer. Car si les représentants angéliques les plus 
élevés de chaque force ont toutes les autres qualités également, ils ont pourtant une 
qualité de base d’exception qui renforce et fournit en énergie tous les autres aspects 
divins, plutôt que de les affaiblir ou de les exclure. Il vous est donc possible de 
trouver la nuance de base ou la qualité spécifique de votre être. Et puisque vous 
avez entendu la série précédente de conférences au sujet de la création et de la 
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chute, vous comprenez que tous les êtres de la création sont parfaits d'une façon 
particulière et si la chute n'avait pas eu lieu, la force de lumière, la puissance divine 
que chaque être a reçue, aurait servi à compléter la perfection de différentes autres 
façons également de manière à devenir vraiment semblable à Dieu. Avant d’atteindre 
cet état, la ressemblance avec Dieu ne peut être que partielle. Une fois le plan de 
salut accompli, ce perfectionnement se poursuivra. Dans l’état actuel des choses, les 
ordres avec les innombrables êtres qui leur appartiennent sont singulièrement 
parfaits dans un seul domaine. Ceci s'applique même aux esprits chutés dont la 
perfection de base est restée intacte dans sa nature et son talent d’origine, même si 
cette perfection est recouverte par l'ombre et toutes les couches d'imperfection et de 
matière à différents degrés de densité. Il s’agit simplement de la découvrir, ce qui 
représente le chemin de la purification. Ceci peut donner à certains d’entre vous, de 
la matière utile à méditer. Car même si, au stade actuel de votre développement, il 
est important de vous concentrer sur la découverte de ce qu’est vraiment votre 
ombre – en d’autres termes, trouver vos défauts et pleinement vous rendre compte 
de leur existence, de leur signification, de leur effet sur vous et sur votre vie -- il est 
également important à une certaine étape de votre travail, d’apprendre à connaître 
l’individualité spécifique de votre Soi pour vous en servir, pour vous rendre compte 
de sa force particulière. 

Dans une conférence précédente, j'ai également parlé des trois obstacles de 
base à la perfection qui s'appliquent de manière égale à tous. Il s’agit de l'obstination, 
de l'orgueil et de la peur. Depuis la chute, ces trois attributs sont devenus de plus en 
plus forts dans la mesure de la progression de la chute ; ils brouillent votre lumière 
de base. Le but du chemin de la purification est non seulement de ressentir quelle 
est votre lumière de base – car elle n’est pas la même chez tous -- mais aussi, et 
c’est de la plus grande importance, de vous rendre compte que l'obstination, l'orgueil 
et la peur existent en vous, dans quelle mesure ils existent, et quelles sont leurs 
interactions et leurs interdépendances. Car ce n’est qu’avec cette compréhension de 
vous-même que vous serez capable de surmonter les murs sombres qui vous 
séparent de votre lumière de base.   

 
En passant, mes amis, vous pourriez vous poser la question : comment 

l'obstination, l'orgueil et la peur sont-ils connectés ? Pourquoi l'un est-il impensable 
sans les autres ? Car c'est ainsi, mes amis, si vous en avez un, vous avez forcément 
les trois attributs. Il se peut que l’un soit présent chez vous avec plus de force, plus 
de conscience, mais il est impossible que vous n’en ayez que deux, disons, et que le 
troisième soit absent. Je vais vous le démontrer par ce qui va suivre, et ceci est 
d’une grande importance pour votre compréhension de vous-même, parce que la 
majorité de mes amis présents s’efforcent sincèrement de marcher sur ce chemin de 
purification, et il s’agit certainement d’une de ses parties les plus essentielles. Et ne 
croyez pas qu’il y ait un seul être humain vivant qui soit entièrement libre 
d'obstination, d'orgueil et de peur. Tout le monde est donc concerné par ces mots. 
Certains peuvent en avoir plus, d’autres moins. En premier lieu, nous pouvons 
clarifier à nouveau qu’il y a une différence précise entre l’obstination et le libre arbitre. 
J’en ai parlé la dernière fois. Mais pour être certain que cela soit clairement compris 
en rapport avec ceci, je répéterai que le libre arbitre peut être utilisé pour le bien ou 
pour le mal, le libre arbitre est important. Vous ne pouvez pas dire qu’il ne sert que 
les bons objectifs, car comme je l’ai dit, il peut également être utilisé pour les 
mauvais, mais il est certain que le développement de soi ne peut pas être atteint 
sans le plein usage du libre arbitre. La volonté de Dieu ne peut être accomplie à 
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moins de se servir de son libre arbitre, de le faire de son propre accord et de son 
propre choix. Le libre arbitre est le plus grand don que vous ayez reçu ; sans lui vous 
ne pourriez jamais atteindre un état semblable à Dieu. Mais l’obstination est la 
volonté du petit moi, du petit ego. L’obstination veut obtenir ce qu’elle veut, peu 
importe les conséquences, peu importe le tort fait à l’autre et donc en fin de compte à 
soi. Seulement, le petit ego est trop aveugle pour le comprendre. Et l’obstination 
dans son état aveugle et immature est également trop aveugle pour se rendre 
compte que ce qui est désiré à l’encontre de la loi spirituelle, apportera forcément de 
la souffrance et de l’emprisonnement pour soi. Un exemple grossier est celui d’une 
personne spirituellement sous-développée, comme un criminel par exemple, qui 
ferait usage de son obstination de façon tout à fait flagrante pour servir ce qui lui 
semble être son avantage immédiat, peu importe les lois, qu’elles soient spirituelles 
ou humaines. Car il aime obtenir ce qui lui semble avantageux. Mais ne parlons pas 
de cas aussi faciles. L'être humain moyen ne commet pas de crimes ou d'actes 
antisociaux, en partie parce qu’il se rend compte que c’est mal – même s’il n’est pas 
religieux, son sens éthique est déjà suffisamment développé pour ne pas agir sur les 
désirs de son ombre qui aurait encore de tels souhaits -- et en partie parce que tout 
simplement il a peur d’entrer en conflit avec son environnement, plutôt qu’à cause 
d’un sens éthique ou moral particulier. Mais nous ne parlons pas des actions de 
l’obstination, ou de suivre l’obstination, car cela ne serait applicable à aucun d’entre 
vous dans de tels cas aussi évidents. Nous parlons des émotions, des courants 
émotionnels d’obstination, et il en existe en chacun d’entre vous. Car chaque être 
non purifié désire, peut-être inconsciemment, de mauvaises choses, des choses qui 
vont à l’encontre de la loi spirituelle. Dans ce conflit entre le désir conscient et le 
désir inconscient, c’est votre propre volonté qui représente le plus grand obstacle à 
votre développement. Il est donc de la plus grande importance de trouver le courage 
pour, comme je le dis encore et encore, mettre à l’épreuve vos émotions, traduire vos 
émotions en termes concis et clairs pour vous rendre compte : « J’ai ici un désir qui 
provient de mon petit ego, de mon obstination, qui ne correspond pas à l’autre partie 
de ma nature qui est tout aussi réelle que cette partie jusque-là cachée ». 

 
Mais comment cela se rapporte-t-il à la peur ? Si votre obstination est 

puissante – et elle peut l’être d’autant plus si elle est inconsciente, soyez-en sûr –- 
vous devez constamment avoir peur que les désirs de cette obstination ne soient pas 
gratifiés. Donc s’il y a de l’obstination, la peur y est associée. Car au fond de vous, 
vous savez que tous les souhaits de votre obstination ne pourront jamais être 
gratifiés, car pour la plupart il s’agit de souhaits impossibles et déraisonnables. Peut-
être pas déraisonnables en tant que tels, peut-être que ce que vous désirez existe 
pour d’autres, mais dans votre propre cas particulier, à cause de vos vies antérieures 
et des obstacles créés par vous-même et que vous avez mis dans votre âme, ce que 
vous souhaitez ne peut être accompli, du moins pas maintenant, à moins de trouver 
ces obstacles pour les éliminer. Donc, les courants en vous vont dans des directions 
différentes. Les courants d’obstination désirent très fortement quelque chose de mal 
ou d’impossible ou de contradictoire à d’autres courants en vous ; il y a en même 
temps en vous la connaissance de votre être plus profond, disons le Soi, qui sait très 
bien que ce sont des désirs impossibles à assouvir. Et cette connaissance crée une 
peur, puisque l’obstination n’a pas été éliminée. Peut-être qu’en méditant sur ces 
mots, mes amis, vous gagnerez beaucoup plus de perspicacité dans votre âme, dans 
votre vie, dans votre situation actuelle. À nouveau, il n’est pas suffisant d’entendre 
ces mots une seule fois pour vraiment les comprendre. Donc si vous méditez à leur 
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sujet et si vous les appliquez à vous personnellement, vous chercherez là où en vous 
vous avez encore de tels souhaits et là où la peur surgit automatiquement, à cause 
de ces souhaits de l’obstination. Vous monterez ainsi d’une marche sur l’échelle, 
mais vous devrez trouver le courage pour chercher dans cette direction, car il n’y a 
que là que se trouve votre libération, la libération de vos propres chaines.  
 

Observons maintenant l'orgueil. Que veut dire l’orgueil ? Cela veut dire que 
l’ego est plus important que l'autre personne, non seulement dans le sens qui 
s’applique à l’obstination, c'est-à-dire que vous désirez des avantages de toute sorte, 
mais également dans le sens de vanité. Celui qui ressent moins fortement 
l’humiliation d’une autre personne que la sienne propre a toujours trop d’orgueil. Et 
pour qui n’est-ce pas le cas, mes amis ? Qui a véritablement la même réaction face à 
l’humiliation de l’autre que face à la sienne ? Aucun d’entre vous. Vous vous sentez 
blessé quand vous êtes humilié ; si l’autre est humilié de la même façon, il se peut 
que vous en soyez désolé, mais cela suscite en vous une réaction toute différente, 
peu importe vos efforts à vous convaincre du contraire. Soyez honnête avec vous, 
cette honnêteté vous servira bien mieux que de vous mentir à vous- même en 
pensant avoir la même réaction à l’humiliation de l’autre qu’à la vôtre. Les émotions 
changent de façon indirecte et non par la force, ni simplement en essayant de vous 
convaincre de ressentir ce que vous ne ressentez pas ! Et cette auto-évaluation sera 
le meilleur moyen de changer vos émotions graduellement dans ce domaine. Je ne 
suggère pas que vous devriez tenter de trouver en vous les mêmes émotions de 
vanité blessée quand quelqu’un d’autre est humilié. Non, vous devriez plutôt 
apprendre à ne pas vous donner tant d’importance ; votre petit orgueil et ego n’ont 
pas la moitié de l’importance que vos émotions vous le font croire. Si vous apprenez 
à vous détacher de votre vanité, alors – et seulement alors – serez-vous au même 
échelon que l’autre et vous aurez, pour les autres, les mêmes réactions que pour 
vous-même. « Tu aimeras ton prochain comme toi-même » provient de là. Mais tant 
que vous avez pour votre prochain un autre ressenti que pour vous-même, il s’agit 
d’une violation de la loi de justice ainsi que d’une violation de la loi de fraternité. Car 
vos réactions ne sont certainement pas justes. Il se peut que vous agissiez dans le 
juste, c’est déjà ça pour certains, mais ce n’est peut-être pas assez pour vous. Vous 
savez que vos actions, et même vos pensées, ne sont pas suffisantes pour la 
pénétration de l’émanation pure ; votre force de lumière ne peut pas être libérée tant 
que vos émotions ne correspondent pas à ces lois. Ainsi à chaque fois que vous 
ressentez de l’injustice face à votre humiliation, émotionnellement vous vous mettez 
plus haut que votre prochain. Et quand votre vanité et votre orgueil ont une telle 
importance, vous vivez forcément et constamment dans la peur ; la peur que la 
gratification de votre orgueil ne vous soit pas accordée par votre environnement. 
Vous devez donc renoncer à ce désir de mettre votre propre personne à un niveau 
plus élevé que vos congénères, émotionnellement parlant. Ce n’est qu’ainsi que 
vous serez libre de peur. 

 
Je ne dois pas entrer dans les détails pour vous montrer la connexion entre 

l'obstination et l'orgueil. C'est trop facile. Vous pouvez le faire vous-même. Vous 
pouvez l’utiliser comme exercice de méditation. Mais ne le faites pas de façon 
abstraite ou impersonnelle. Essayez de l'appliquer immédiatement à vous-même ; 
essayez de voir où vous vous sentez ainsi. En ce qui concerne les connexions entre 
l'obstination et la peur ou entre l'orgueil et la peur, je vous les ai démontrées ici. 
Chaque jour vous amène de nombreuses opportunités pour observer vos émotions 
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exactement de cette façon. Malheureusement, vous passez à côté de la plupart de 
ces opportunités de connaissance de soi et de purification. Vous les laissez filer. Si 
une émotion déplaisante surgit en vous, vous êtes très pressé de la mettre de côté. 
Dans de nombreux cas, des excuses faciles seront à portée de main ; les défauts et 
imperfections des autres sont censés être responsables de votre propre disharmonie 
et de vos propres conflits intérieurs. Mais il y a des circonstances où vous ne pouvez 
même pas trouver quelqu’un à blâmer. Donc, vous le cachez et très rapidement vous 
trouvez une justification : vous êtes de mauvaise humeur, vous ne savez pas 
pourquoi vous êtes perturbé, la vie est difficile en général ou peut-être même que 
c'est le temps.  Non, mes amis ! Quand il y a quelque chose qui vous gêne, vous 
trouverez la réponse à la lumière de ce que je vous ai dit maintenant. En l’observant 
à partir de cette perspective, vous accomplirez bien plus pour le perfectionnement de 
vous-même et pour votre libération, mes amis. Car tant que vous êtes empêtré dans 
le piège de l'obstination, de l'orgueil et de la peur, vous ne pouvez jamais être 
heureux. C'est impossible. Vous pouvez lutter autant que vous le voulez, vous 
pouvez faire ce que vous voulez à l’extérieur. Vous ne faites qu'enlever le symptôme, 
vous n’enlevez pas le cancer en vous. Pensez donc à ces mots, méditez-les. Car en 
ces mots vous avez effectivement un trésor de matière à travailler, une clé pour vos 
propres problèmes. Tout le monde peut les utiliser. Maintenant, mes chers amis, je 
suis à l’écoute de vos questions et j’y répondrai au mieux de ma capacité. 
 
 QUESTION : La volonté de servir Dieu et de devenir un meilleur être humain 
n’est-elle pas également égoïste puisque ceci veut dire que l’on devient heureux ? 
 
 RÉPONSE : Vous posez une bonne question, mon enfant et je vais y 
répondre. Bien sûr que très souvent, tout au début, il s’agit pour certaines personnes 
d’une motivation souvent égoïste. Mais du moment qu’elles commencent, même 
avec cette motivation légèrement impure, cela vaut mieux que rien. En poursuivant 
ce chemin, tôt ou tard la prise de conscience viendra forcément que vous êtes votre 
prochain et que votre prochain c’est vous. Et si vous devenez heureux, vous rendrez 
forcément les autres heureux. Et quand je dis heureux, je ne vise pas le bonheur 
auquel on croit en acquérant les désirs de son obstination. Non, je parle du plus 
grand bonheur qui sera forcément vôtre en poursuivant ce chemin de purification de 
soi. Donc si vous atteignez un certain niveau sur ce chemin, votre propre bonheur ne 
sera pas la fin, le but, ce sera le moyen vers une fin. Donc avant même d’arriver à 
cette prise de conscience et cette illumination, avant même de pouvoir vous sentir 
comme je viens de le décrire, je vous conseille, de toute façon, de ne pas prier 
seulement pour la compréhension de ce que je dis ici. Priez aussi pour que, lorsque 
vous demandez de la force et de la lumière et tout ce dont vous avez besoin sur ce 
chemin, vous ne désiriez pas ces choses uniquement pour vous; priez également 
pour devenir source de don et de service, le but ultime n’étant pas son propre 
bonheur, mais le service aux autres. Mais ne vous illusionnez pas, rendez-vous 
compte à quel point vos émotions sont éloignées de cette prière. En vous rendant 
compte de cet écart et en continuant à prier pour cette fin tout en poursuivant le 
travail d’analyse de soi, d’honnêteté face à soi ; un jour vous vous sentirez un avec 
tous vos congénères. 
 
 QUESTION : Si notre âme reçoit un enseignement durant le sommeil, 
pourquoi, quand on se réveille, ne se souvient-on pas de ce que notre âme a 
appris ? 
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RÉPONSE : Il y a beaucoup de très bonnes raisons à cela. On trouve tout 

d’abord les mêmes raisons que celles expliquant que la mémoire de votre 
précédente incarnation vous est enlevée d’une incarnation à l’autre, ou que soit 
effacée la mémoire de l’existence de l’âme dans les mondes spirituels entre les 
incarnations. Si cette connaissance du monde de l’esprit ou de l’existence des 
esprits, des vastes mondes qui existent au-delà de votre sphère terrestre, et du fait 
de la réincarnation était si facilement accessible, il vous serait impossible d’accomplir 
votre vie. Ce serait trop facile, car il faut se battre pour ce trésor le plus grand, celui 
de la connaissance, et le payer par le prix du développement de soi et des victoires 
sur l’ombre. Peu importe tout ce que vous avez lu à ce sujet, vous n’en serez jamais 
convaincu à moins d’avoir gagné l’illumination divine. Dans cette illumination divine 
se trouve quelque chose pour lequel il faut travailler ; car vous devez payer le prix et 
mériter ce don le plus élevé. Si cette connaissance vous était simplement donnée, 
soit en conservant votre mémoire, soit par d’autres moyens, il n’y aurait pas de lutte 
et donc pas de développement. D’autre part, cela pourrait représenter un obstacle de 
connaître certains facteurs de vos vies antérieures. Tant que vous n’êtes pas mûr 
pour cela – et vous ne pouvez le devenir que par le développement – il peut être 
nocif pour vous de savoir certaines choses. Durant votre sommeil, quand votre esprit 
se trouve dans le monde de l’esprit, vous avez souvent la perspicacité de vos vies 
antérieures, des raisons de votre vie actuelle et de ce que vous êtes censés y 
accomplir. Un certain savoir douloureux peut y être associé que vous n’êtes pas 
capable d’utiliser de manière constructive pour le moment ; cela pourrait vous 
déprimer et freiner votre développement. Dieu vous a donné l’opportunité de 
recommencer à zéro, sans aucune charge. Selon vos mérites sur la sphère terrestre, 
vous recevez de l’instruction, de la guidance et des conseils dans le monde de 
l’esprit quand votre corps est endormi et votre esprit libre. Cette connaissance reste 
dans votre subconscient et peut indirectement vous affecter en état de veille même si 
vous ne savez pas pourquoi vous réagissez d’une certaine façon, pourquoi vous 
prenez certaines décisions, etc. Mais consciemment, il faut lutter pour tout, pour la 
connaissance comme pour le développement spirituel. Et par lutte, vous devez 
entendre, bien sûr, la lutte contre votre ombre. Également, pendant ses heures de 
sommeil, si quelqu’un est déjà développé dans une certaine mesure, il peut 
accomplir des tâches avec d’autres esprits, que ce soit hors du corps ou avec 
d’autres humains également endormis. Cette instruction et cet exercice aideront 
d’autres humains et donc le plan de salut tout entier. Mais il ne doit pas y avoir de 
connaissance claire, sauf exception. C’est également possible. Est-ce clair ? 

 
 QUESTION : Sous quelle forme les esprits encore peu développés voient-ils 
les esprits plus élevés ? 
 

RÉPONSE : En entrant en contact avec des esprits plus élevés, les esprits 
peu développés ne les voient pas comme des anges ou des créatures de lumière. 
Ce serait beaucoup trop facile. Une fois de plus, la même loi est vraie ici. Si des 
esprits élevés se rendent dans les sphères plus basses, ce qu’ils font par moment et 
selon un plan bien précis, ils changent leurs fluides et leur lumière n’est pas visible. 
Car il serait beaucoup trop facile pour ces créatures d’accepter les mots de Dieu 
parce qu’ils sont prononcés par ce qui de toute évidence est un ange. Combien 
d’entre vous disent par exemple : « si je pouvais voir Dieu, ou si je pouvais voir un 
ange, je croirais ». Mais vous n’écoutez pas les mots. Pour ces esprits, c’est la 
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même chose. Il n’y a pas une once de différence. Ils doivent apprendre, comme vous 
devez apprendre à distinguer le bien du mal, la vérité du mensonge par le mérite de 
la vérité même et non pas parce que la personne semble être une autorité et donc 
facile à croire. Combien de personnes acceptent ce qui est énoncé par une autorité 
respectée et rejettent pourtant les mêmes paroles prononcées par quelqu’un qu’ils 
pensent pouvoir regarder de haut ? Ce n’est pas du développement. Développement 
signifie également indépendance, distinction entre vérité et mensonge. Et donc, les 
esprits des sphères inférieures ne voient pas les anges tels qu’ils sont vraiment. Ces 
anges ou des esprits plus élevés leur apparaissent comme l’un des leurs et c’est 
ainsi qu’ils leur parlent. C’est alors à eux de décider s’ils veulent croire les mots 
prononcés ou non. Ils doivent accepter ces mots pour leur propre valeur et il est donc 
bon qu’ils croient que « de telles idées » proviennent de l’un d’entre eux. La même 
chose est vraie pour l’humanité. Beaucoup d’esprits de développement différent sont 
incarnés sur cette terre, pourtant la forme humaine ou l’apparence extérieure ne 
donne pas d’indication sur le développement. Vous n’avez aucun moyen de juger le 
développement spirituel d’une personne par son apparence. C’est seulement ainsi 
que vous pourrez devenir vraiment libre et indépendant. Mais dans ce domaine 
également, il existe à certains moments et dans certains cas des exceptions. Non 
pas que la loi de la nécessité de distinction et de reconnaissance indépendantes n’ait 
jamais d’exception, mais il y a des moments où la lumière pénètre le monde de 
l’obscurité dans un certain degré. Alors, les anges de Dieu se montrent. Il y a de 
bonnes raisons pour cela également – non pas pour enseigner la vérité aux 
créatures des sphères inférieures. Cela ne doit jamais être dans ce but.  

 
QUESTION : Dans un livre métaphysique, il y a un chapitre sur les voyages 

durant le sommeil. Aimeriez-vous dire quelque chose à ce sujet ? 
 
RÉPONSE : Je pense que je viens de le faire. L’autre question à laquelle j’ai 

répondu traite de ce sujet. 
 
QUESTION : En quelque sorte, oui. Mais quand nous rêvons que nous 

sommes dans d’autres pays, est-ce que nous y sommes effectivement dans l’esprit ? 
 
RÉPONSE : Cela se pourrait, mais pas nécessairement. Il n’y a pas de règle. 
 
QUESTION : Il y plusieurs semaines j’ai demandé des nouvelles de mon frère. 

Je sens toujours un lien très fort entre nous. 
 
RÉPONSE : Votre frère se trouve dans une sorte de sphère de purification. Il 

n’est pas vraiment malheureux, mais n’est pas heureux non plus. Et il apprend, mais 
certaines choses sont difficiles à accepter pour lui. Car ne croyez pas 
nécessairement que ce que vous n’acceptez pas sur la terre, vous l’accepterez 
automatiquement dans l’au-delà. Ce n’est pas le cas. Vous pouvez passer des 
centaines d’années sans changer de perspective. Votre frère rencontre une difficulté, 
et si vous y réfléchissez, vous comprendrez peut-être pourquoi c’est le cas – 
certaines de ses attitudes, généralement parlant – mais actuellement il n’est pas un 
esprit en souffrance. Il se trouve dans une sphère où il y a une certaine lumière ; ce 
n’est pas une lumière très brillante. Il ne souffre d’aucune façon ; c’est juste qu’il a 
certains désirs intérieurs qui ne peuvent pas encore être assouvis. Mais il vous 
envoie son amour, et parfois il voit votre vie, pas toujours. Il vient vers vous de temps 
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en temps sous guidance. Car, heureusement, c'est un esprit qui est organisé dans le 
monde de Dieu. Ce n’est pas un esprit non organisé. C’est fort favorable. Donc, il ne 
peut pas choisir lui-même quand il vient vous voir. Mais souvent, il est près de vous 
et vous envoie son amour et vous raconte beaucoup de choses qu’il voit dans votre 
vie et vos agissements, dans vos attitudes, qu’il comprend ; mais il y a beaucoup 
d’autres choses qu’il ne comprend pas. Par exemple, il ne voit pas encore ces 
enseignements, du moins pas pleinement – un peu, oui, mais il ne peut comprendre 
certaines choses. Cela lui serait fort utile si vous priez pour lui ; vous ne devriez pas 
vous faire de souci pour lui, car en général il est sur un chemin ascendant.  

 
QUESTION : Est-il possible de nous dire si et pourquoi certaines nationalités 

ont certains traits ? Est-ce que c’est vrai qu’il en est ainsi.  
 
RÉPONSE : Eh bien, je pourrais dire que vous pouvez faire certaines 

généralisations dans une certaine mesure. La raison en est très simple. Des esprits 
qui ont les mêmes traits s’incarnent ensemble parce qu’ils vont ensemble. Ceux qui 
se ressemblent s’assemblent. Chaque sphère terrestre, ou disons chaque pays sur 
cette terre, a une sphère qui lui correspond dans l’au-delà ; les esprits de ces 
sphères fluctuent dans certaines conditions vers la même sphère terrestre ou pays 
quand le moment de leur incarnation est venu. Dans une prochaine incarnation, ils 
évolueront peut-être vers un autre pays où d’autres tendances qui leur étaient 
cachées jusque-là, mais qui surgiront à ce moment-là et correspondront alors à leur 
nouvel environnement. Cela répond-il à votre question ? 

 
QUESTION : Oui, seulement j’aimerais savoir si oui ou non ils se rassemblent 

encore pour leur meilleur développement.  
 
RÉPONSE : Ce n’est pas toujours pour leur meilleur développement. C’est 

possible dans certains cas, mais dans d’autres cas il vaudrait mieux pour son 
développement qu'une personne puisse se libérer d’une forte servitude de 
nationalité. Voyez-vous, il y a des gens dont la servitude est si importante que rien 
d’autre ne compte. Non seulement ils deviennent partiaux, mais ils ont également 
des préjugés. C’est souvent dû à une attitude supérieure dans le mauvais sens ; voir 
même à cause d’une attitude de défi et d’entêtement. Il y a donc des incarnations 
d’êtres qui ont lieu de façon répétée dans un même pays ou une même religion, s’il 
s’agit de cette servitude-là. Chaque âme reçoit une certaine liberté, parce que dans 
les règnes supérieurs du monde de l’esprit nous savons que ce n’est que par sa 
propre expérience qu’elle peut arriver à la conclusion que son attitude précédente 
n’était peut-être pas tout à fait juste. Il se peut donc que des esprits évoluent vers le 
même environnement, non pas parce que cela leur serait particulièrement bénéfique, 
mais parce qu’ils n’auraient plus pu s’ouvrir à d’autres choses encore, d’autres 
façons, d’autres croyances, d’autres préférences. Mais il vous est très facile de 
déterminer en rencontrant ce type d’êtres humains – et il ne faut pas les connaître 
extrêmement bien – s’il s’agit de quelqu’un qui s’entête sur ses propres idées ou s’il 
s’agit d’une incarnation temporaire qui a simplement lieu parce qu’elle remplit au 
mieux les besoins actuels. Vous pouvez facilement éduquer votre intuition à 
reconnaître cela en d’autres, comme en vous-mêmes si vous l’observez ainsi.  
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QUESTION : Puis-je poser une question par rapport à ce que vous avez dit 
aujourd’hui ? Y a-t-il des forces provenant du Monde Moyen de Lumière égales aux 
sept rayons ? 

 
RÉPONSE : Oh oui. Au fond, et résumé grossièrement, ces forces de lumière 

peuvent être condensées ou reconstituées en sept forces de base, mais il y a un 
grand, grand nombre de subdivisions.  
 
 QUESTION : Est-ce alors similaire au spectre ? 
 
 RÉPONSE : Oui.  
 
 QUESTION : Il y a quelques questions sur la « Pistis Sophia ». Le prochain 
chapitre en parle. C’est tout le problème du renoncement, de l’état sans désir. J’ai vu 
que dans la « Pistis Sophia » la réincarnation intervient parfois ou non, ce qui est 
probablement un problème biblique. Quand elle n’intervient pas, on parle de la 
théorie d’une seule vie et ensuite on parle d’un renoncement total, autrement on 
parle du processus de réincarnation.  
 
 RÉPONSE : Bien, voyez-vous, le renoncement total n’est pas nécessairement 
la preuve de la théorie d’une seule vie ou contraire à celle de la réincarnation. On y 
parle de quelque chose de psychologique, d’une attitude intérieure. C’est un état 
d’esprit qui ne reflète pas nécessairement le fait de la réincarnation ou non – pas 
nécessairement.  
 
 QUESTION : N’est-ce pas l’idée chrétienne qui surgit ici ? 
 
 RÉPONSE : À l’origine la réincarnation faisait partie du christianisme ; elle n’a 
été enlevée que plus tard. 
 
 QUESTION : Pouvez-vous dire quelques mots au sujet de la mort spirituelle ? 
Quelle est la définition claire de la mort spirituelle ? 
 
 RÉPONSE : La définition claire de la mort spirituelle est d’être séparé de Dieu, 
de nier Dieu et/ou Ses lois, se détourner vers l’obscurité, s’engluer dans les cercles 
vicieux du monde des ténèbres, ce qui dans une certaine mesure est le cas de tous 
les êtres qui n’accomplissement pas leur possibilité maximale de développement, qui 
persistent dans leur aveuglement à soi parce que c’est le chemin de la moindre 
résistance. C’est la mort spirituelle.  
 
 QUESTION : Mais ce n’est pas une finalité ? 
 
 RÉPONSE : Non. Il n’y a pas de finalité. Ce serait impossible. Parce que si 
c’était le cas, la théorie de la damnation éternelle serait vraie, et vous savez qu’elle 
ne l’est pas.  
 
 QUESTION : Une personne athée ne doit pas nécessairement être morte 
spirituellement alors ? 
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 RÉPONSE : Pas nécessairement. Une personne athée s’est peut-être 
temporairement incarnée dans un environnement qui ne l’influence pas 
religieusement. Par son développement, sa conscience de Dieu peut ne pas être 
plus faible qu’une croyance superficielle d’une autre personne qui s’est incarnée 
dans une famille superficiellement religieuse et dont la propre croyance en Dieu est 
superficielle. Une personne peut donc être athée tout en accomplissant du mieux 
qu’elle peut ce que l’on peut attendre d’elle. Elle peut se trouver sur un chemin 
ascendant à sa propre façon, et alors un jour la foi véritable et profonde lui viendra. 
Un athéisme peut également être une mort spirituelle, bien sûr. Cela dépend des 
cas. 
 
 QUESTION : Quand Jésus parle de « Je suis le premier Mystère », est-ce la 
même chose que le premier fils de Dieu ? 
 
 RÉPONSE : Oui. 
 
 QUESTION : Et quand Il dit que chacun est Lui et qu’Il est chacun, cela veut 
dire la fin du plan de salut ? 
 
 RÉPONSE : Oui, c’est tout à fait exact. 
 
 QUESTION : Quand Jésus parle de Celui qui est Sans Père, est-ce Dieu, le 
Créateur ? 
 
 RÉPONSE : Oui, parce que Dieu n’a pas de père. 
 
 Je vais me retirer maintenant et vous laisser, mes amis, avec les bénédictions 
de Dieu. Recevez Sa force qui vous est donnée en ce moment. Prenez cette force 
dans votre âme. Car, si vous la tenez avec votre conscience, si vous ne permettez 
pas à vos doutes et à votre intellect, qui sont souvent un facteur très perturbant dans 
la perception de la vérité de s’immiscer, vous tirerez du profit de cette force divine qui 
coule maintenant en vous. Toute personne sur le chemin est une personne heureuse 
et devra le devenir davantage en poursuivant. Car elle acquiert vraiment 
l’indépendance de toutes ses peurs, de tout son orgueil, et de son obstination. Car 
rien d’autre, mes amis, ne peut vous nuire sauf vous-même. Allez donc en paix, et 
soyez en Dieu. 
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